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Víctor Rossi estudió arquitectura, fue
funcionario bancario y, entre 1982 y 1990,
fue chofer de ómnibus y dirigente sindical
de la Unión Nacional de Obreros y
Trabajadores del Transporte. En 1976
fue detenido y enviado a prisión por el
gobierno cívico-militar. Su detención se
prolongó hasta 1982, pasando durante
ese tiempo por varios establecimientos
de detención. En 1999 fue elegido
Representante Nacional por Montevideo
por el lema Encuentro Progresista -

Frente Amplio en representación de
Alianza Progresista Lista 738, a la que
pertenece también el ex vicepresidente
de Rodolfo Nin Novoa. En 2005, con la
asunción del gobierno frenteamplista,
Rossi fue designado Ministro de
Transporte y Obras Públicas. Hoy integra
la lista 5005 que conduce diego Cáneppa
pero hace ya casi un año que se mantiene
inactivo políticamente.
Esta esperando nos dijo…

¿Cómo observa la marcha del gobierno
de José Mujica?

 Bien creo que va desarrollando la gestión
con una actividad muy intensa de parte
del presidente de la República
procurando abordar los distintos tema
propuestos por el gobierno realizó a la
población, y procurando centrarse en
algunos aspectos que resultan
fundamentales para un gobierno
frenteamplista; contribuir a que los
sectores mas rezagados mejores sus
condiciones de vida y el tema de la
educación que es un problema para el
Uruguay fundamental por la importancia
que siempre ha tenido para el país y por
el retroceso que se ha generado
efectivamente a lo largo de los últimos
años.

¿Este retroceso responde, más allá de
indicadores que den cuenta de ello, a

malas gestiones desde la asunción del
primer gobierno del Frente Amplio?

Hay que procurar ser objetivo, los
retrocesos que Uruguay tiene en esta
materia se han acumulado a lo largo de
muchas decenas de años. Hace muchos
a los que los datos no dan que el Uruguay
viene perdiendo terreno en áreas
fundamentales de la educación.
Y no estando incluso en la primera línea
en América Latina, contraponiéndose

esto a lo que fue tradicional en la
primeras mitad larga del siglo anterior,
si en algo se destacaba Uruguay en
América era por ser líder en materia de
formación de sus ciudadanos.
Entonces desde ese punto de vista todos
tenemos que asumir que no hemos
tenido en todas las épocas las
respuestas adecuadas. El país hoy se
plantea la necesidad de no seguir
postergando eso.

¿Encumbradas figuras del Frente
Amplio consideran que la fuerza política
vive un proceso de crisis que en
ocasiones genera consecuencias
negativas en el gobierno? ¿Tiene usted
una visión similar?

Yo no creo que el Frente Amplio este en
crisis. El Frente Amplio, desde luego, tiene
la necesidad de aprender a ser, no solo
una fuerza política dinámica que
demostró su capacidad de síntesis en la
oposición, sino que ahora lo tiene que
hacer desde el gobierno. Y no es lo
mismo una cosa que la otra, eso es
indudable, por lo tanto en ese camino el
Frente Amplio tiene mucho por hacer.
Pero no nos podemos asustar porque
en el frente amplio existan diversas
opiniones, si acaso desde nuestros
orígenes esta el ser una fuerza donde se
expresa diversidad. Se expresa
diversidad, pero el asunto es lograr la

capacidad de síntesis y de poner al
conjunto de las expresiones políticas del
Frente Amplio detrás de esa síntesis.
¿Cuál es lo nuevo? Y donde yo veo
riesgos donde yo creo que puede resultar
algo no saludable y donde
personalmente no me quiero sumar; es
en que no se consoliden dos maneras
de pensar en el Frente Amplio, que frente
a todos los temas tenga dos opiniones,
dos propuestas dos versiones.
Eso me parece que es absolutamente
negativo, y eso a la larga puede generar
peligros que no son saludables para una
fuerza política que tiene un rol tan
importante como seguir transformado a
este país.

Me refiero específicamente a
diferencias en lo político y que tienen
que ver en la gestión y el desempeño de
los responsables de los ministerios. El
PCU y Gargano por ejemplo consideran
que la brecha entre ricos y pobres es
cada vez más amplia

Yo no creo en esas definiciones
absolutas, es indudable que el país ha
tenido un crecimiento muy importante,
que se ha llevado adelante una
construcción del Frente Amplio, de la
izquierda, que ha mejorado la calidad de
vida de los ciudadanos.
La brecha entre ricos y pobres, nosotros
no nos planteamos eliminarla; nos
planteamos que el país siga
produciendo, y desarrollando su
economía pero que sea capaz cada vez
más de ser llegar a los sectores más
necesitados mejores condiciones de
vida.
Y creo que esa es la síntesis que hay
que construir, entonces bienvenidas
unas y otras valoraciones si todos somos
capaces de cerrar filas, detrás de esas
síntesis.

Desde su óptica; ¿el Frente Amplio ha
adoptado prácticas endilgadas
históricamente a los partidos
fundacionales como el clientelistico; es
decir, se le ha procesado e investigado
gente desde su debut en el gobierno
nacional?. Como ve el tema

Yo lo que veo es que una fuerza de
izquierda una fuerza que tenga la
autoridad para llevar adelante un
gobierno transformador, tiene que tener
siempre mucha atención sobretodo en
aquello que pueda ser sindicado como
de corrupción.
Y en ese sentido no hay nadie que este a
priori vacunado de una vez y para
siempre. Creo que tiene que haber una
actitud permanente de preocupación y de
seguimiento para que el Frente no
adopte prácticas que fueron las que
llevaron a los partidos tradicionales a la
derrota.

Nosotros no nos planteamos eliminar la brecha entre ricos y pobres

“Es peligroso que se consoliden dos
maneras de pensar en el Frente Amplio”

Entrevista de Mariano TUCCI
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Rubens ARIZMENDIRubens ARIZMENDIRubens ARIZMENDIRubens ARIZMENDIRubens ARIZMENDI
Doctor en Ingeniaría de Sistemas de Información; Periodista
rarizmendi@gmail.com

Como hemos visto en los artículos
anteriores el problema más grave en
materia de seguridad pública en
Uruguay es que sucede con los
delincuentes una vez que son
aprehendidos.
El Ministerio del Interior nos costó a los
uruguayos 489 millones de dólares en
2010.
El INAU consumió en 2010 175,4
millones de dólares. Un dineral.
¿Hay algún uruguayo que considere que
cumplen su labor?
El INAU, como ya hemos dicho
consume más dinero que el Ministerio
de Ganadería Agricultura y Pesca, el

Ministerio de Industria y Energía, el
Ministerio de Salud Publica y el
Ministerio de Turismo y Deportes juntos.
Y ES UN DESASTRE. Ese desastre es
obra del FRENTE AMPLIO representado
en las autoridades del INAU y en su
Sindicato.
Ya hemos visto en anteriores artículos:
1) que un delincuente preso cuesta
mensualmente más que el sueldo de
un policía; 2) que no se cumple con la
normativa legal de que el delincuente
preso debe pagar por los costos de su
detención y prisión; 3) que el actual
sistema penal carcelario no contiene
adecuadamente a los delincuentes
habituales (que son los más peligrosos
y quienes han hecho del delito un estilo
de vida); 4) que debe bajarse la edad
de imputabilidad de los menores de
edad (solo Argentina y Uruguay,
mantienen el comienzo de la
imputabilidad penal a los 18 años, y así
les va); 5) que las cárceles, en su
estructura y distribución, son mas una
escuela del crimen y un aguantad ero
de delincuentes que un lugar de
punición y reeducación.-
Ya que, de evaluaciones estamos
cansados, escuetamente haremos un
inventario de primeras medidas
urgentes a tomar, a cuenta de ulteriores
ampliaciones y mejoras:
1 – Bajar la edad de imputabilidad a 16
años. Si los menores se pueden casar

desde los 14 años, bien pueden ser
imputables desde los 16 años.
2 – Mantener los antecedentes de los
menores y que sirvan de agravantes y
de antecedentes para ser declarados
delincuentes habituales.
3 – Crear y mantener cárceles (si,
cárceles) para menores delincuentes.
Terminemos con los eufemismos de
Hogares cuando los delincuentes son
menores, deben permanecer en
cárceles; y si son peligrosos y
habituales en cárceles de seguridad.
Por supuesto que separados de los
mayores. No deben tener contacto
alguno.

4 – Crear Cárceles para delincuentes
primarios absolutos. Ello se haría sin
costo para el Estado, llamando a
licitación para la construcción,
equipamiento y gestión de cárceles
para primarios con cupos no mayores
de 200 reclusos, por periodos mayores
a los 12 años y basado en pagos por
paramétricas a definir. (En este tipo de
negocio pueden intervenir invirtiendo
las AFAPS a través de asociación con
empresas que se especialicen en el
tema).
5 – Cárceles de seguridad en zonas
rurales para delincuentes habituales.
De esta manera dificultamos su
vinculación con el medio extracarcelario
y los aislamos de los otros
delincuentes presos a los que no
pueden agredir ni instruir en el crimen.
6 – Dictar una ley que impida a los
delincuentes habituales (aquellos con
más de 2 procesamientos por delitos
dolosos contra la propiedad  o la
persona humana): los procesamientos
sin prisión, las licencias y salidas
provisorias, las libertad anticipada, la
libertad provisoria o libertad condicional
o cualquier disminución de las penas
que le fueron impuestas, para que
sepan que purgaran sus delitos contra
la sociedad en forma plena.

TEMAS DE SEGURIDAD PÚBLICA 3

Nuevo sistema carcelario

Dante BUONOMODante BUONOMODante BUONOMODante BUONOMODante BUONOMO
Abogado - Escribano - Periodista

Ciertamente se diría que el ámbito
futbolístico  alimenta con frecuencia al
medio político a través de su capacidad
y desarrollo dirigente que permite
trasladar personajes valiosos formados
en la dinámica de la problemática
deportiva y que llegan a constituirse en
valores parlamentarios nacionales.
Seguramente que la mayoría de los
lectores podría acercar algún ejemplo
que muestre como se forma un
dirigente del fútbol y su procedencia
socioeconómica.
Es muy difícil, aunque los hay,
encontrarse con dirigentes del fútbol
transferidos desde el campo político
nacional, es que la mentalidad va  en
sentido distinto. dada la diferente
valoración social de las funciones. El
caso, naturalmente desusado, llega a
esta columna  política como
consecuencia de situaciones
infrecuentes que no dejan de afectar la
sensibilidad ciudadana.  Porque es
difícil que algún uruguayo común y
corriente  no se sienta sacudido  cuando
una selección vistiendo nuestra
gloriosa enseña celeste sufre
humillante revolcón en evento mundial
por 6 a 0 , derrota cuyos guarismos
resultan absolutamente inaceptables y
exigen reivindicación y explicación por
responsables, sean quienes sean  y sin
importar de donde vengan .
(Y este no es un comentario de orden
puramente semántico o advenedizo. El
autor de esta columna de OPINAR lleva
más de cinco décadas de vinculación
documentada con el más popular
deporte y diez Copas Mundiales FIFA
más un Mundial Sub20 asistidos como
comentarista.)
Nuestro tema proviene de Arequipa, y no
es admisible que pueda pasar por alto.
No hubo problemas disciplinarios en las
concentraciones. No obstante , lo único
que alteraba el diario transcurrir de la
ciudad  donde se disputaban los
partidos del grupo «A», en el que
participaban Perú, Argentina, Uruguay,
Chile y Venezuela, era la presencia de
los denominados «cazatalentos» de
varias nacionalidades, que pululaban
tratando de contactarse con las jóvenes
promesas del fútbol sudamericano.
Particularmente rodeando a los
rioplatenses. Es un hecho que se
aplaude y admira y no se duda, al auge
del fútbol uruguayo ubicado  entre los
mejores del mundo. También es
relevante que su máxima figura
individual ocupe el lugar principal entre
los actores que se mueven en la cancha.
Pero sus juveniles Sub20 del 2011
fueron son otra cosa, arrojados a un
visible fracaso como consecuencia de
factores que escaparon totalmente a su
control y responsabilidad ..
En pocas palabras ,el fútbol uruguayo
está pagando tributo a la
comercialización excesiva y despiadada
de los valores juveniles y adolescentes
que los intermediarios y todo aquel que
tenga oportunidad de llevar adelante
negocios de millones de dólares en
esta área  no desaprovechará en la
certera convicción que gestiona una
«obra social «.
Centenares de adolescentes con
grandes perspectivas pasan su tiempo
hospedados en alojamientos pagados

por clubes o contratistas esperando en
país y ciudad lejanos que les llegue la
edad de subir a la cancha. Se les
sostiene cómodamente y se les pagan
estudios, que perdieron importancia
para ellos, y se dejan llevar a un
tentador mercado que solo requiere un
esfuerzo y dedicación de sus propios
pies que increíblemente moverán
multitudes.
En Perú para nosotros fue distinto y casi
inesperado .Un país de 300 millones
de habitantes con experimentadas
estrellas apabulló a los celestes,
muchachos que solo con  ilusiones
fueron poco menos que espectadores
de los reiterados goles que les caían,  y
cuya insuficiencia física apenas les
permitía «escoltar» a los goleadores
corriéndoles de atrás. Esto no hubiera
sido tan humillante, al fin de cuentas
los grandes  tienen en su historia
grandes altibajos y descalabros .Brasil
era favorito en  Sudáfrica y lo vapuleó
Holanda en Port Elizabeth y el mundo
siguió andando. Los imberbes
uruguayos tienen aún firme chance en
el Mundial Sub20 donde esperamos
verlos y casi 40 meses para prepararse
para el 2014 , para lo cual capacidad
les sobra .
Pero lo llamativo y  demasiado insólito
fue que el fútbol celeste no tuviera
relevos para los juveniles en un
segundo tiempo donde convirtiendo un
penal quedábamos a un gol de ser
campeones. Quedó a la vista la
insuficiencia ( o debilidad) de su
mercado natural, los dólares y euros se
llevaron momentáneamente a los
mejores privándoles incluso de su
derecho a la educación , que sí podrá
depararles un futuro sin las angustias
que otros padecen .
Tal vez se viva cierta saturación, que
deseamos momentánea porque forma
parte del modus vivendi  de los
futbolistas y no futbolistas jóvenes para
quienes ingresar al mercado de trabajo
se agrava por el desastre verdadero al
que se va llevando la intención política,
que les empuja a buscar soluciones
fuera de fronteras. Tampoco las buenas
cosechas, ni siquiera de nuestros
cotizados vinos, son invariantes, y el
fútbol es un producto de exportación.
De paso, el tema merece aceptarse
como otro toque de alerta, que debe irse
sumando a los matices de relaciones
internacionales que a la corta o larga
intentan llevarse la felicidad y
tranquilidad del pueblo oriental. Y no
solamente aceptando y estimulando la
ingerencia foránea sino yendo a
buscarla personalmente en viajes
presidenciales que innecesariamente
toman el lugar que los negociadores
diplomáticos profesionales resolverían
con su capacitación técnico-académica
La crisis mundial se espera sea
alimentaria. Defendamos nuestros
recursos básicos en esa área básica s
porque las tarjetas de racionamiento
que quieren aparecer en el horizonte no
están recomendadas para los
futbolistas duros y fuertes, tampoco los
goles desde media cancha.

 Goleada  que  es un alerta
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Ope POpe POpe POpe POpe PASQASQASQASQASQUETUETUETUETUET
Senador. Abogado

«El Brandon», «el Pelón», «el
Maikol»...La lista de casos similares es
muy larga y las situaciones se repiten:
un “menor infractor” es detenido por la
Policía tras haber cometido  un delito,
la Justicia competente lo procesa,
dispone que se le prive de su libertad y
lo remite al INAU para que se cumpla

la medida, el menor se fuga del INAU
(o la  Justicia dispone su liberación) y
vuelve a cometer delito. Y el número de
víctimas de la acción de estos menores
sigue creciendo, día a día,
inexorablemente.
Las fugas del INAU son parte de la
normalidad cotidiana; hubo más de mil
(exactamente: 1024) el año pasado. Un
Defensor Público ha denunciado,
públicamente y con encomiable
valentía, que los propios funcionarios
del INAU alientan las evasiones, como
modo de evitar el crecimiento explosivo
de  la cantidad de menores internados.
En lo que tiene que ver con la  atención
a la minoridad infractora el INAU está
en crisis, evidentemente. Si no puede
impedir las fugas, es obvio que menos
puede lograr la rehabilitación de los
internados.
El problema no es de hoy, ni tampoco
empezó ayer; se arrastra desde hace
muchos años y parece ir agravándose
con el paso del tiempo. La cantidad de
delitos se duplicó entre 1989 y el
presente. Otro tanto sucedió con el
número de menores infractores. A fines
de los años 80 la Dra. Adela Reta
estimaba que esos menores eran poco
más de 200; hoy serían entre 350 y 400.
En el mismo período la población
uruguaya apenas creció. ¡Como para

que no haya “sensación” de
inseguridad!
Por supuesto, hay que empeñarse a
fondo para mejorar el INAU. El actual
Directorio del Instituto está trabajando
seriamente en pos de ese objetivo, el
Parlamento votó por unanimidad y sin
retaceos todos los recursos que le

fueron solicitados para ello y nadie en
el Uruguay se opone a algo tan
evidentemente necesario.
Pero aunque el actual impulso
reformista tenga éxito (en el pasado
otros intentos no lo tuvieron), pasarán
años antes de que se noten sus
resultados. Mientras tanto, ¿qué
hacemos? La pregunta es insoslayable
y perentoria, porque los “menores
infractores” cobran nuevas víctimas
todos los días. Según el Ministerio del
Interior, ellos cometen más del 40% de
las rapiñas que se registran
anualmente en el país. Estos datos
obligan, en mi opinión, a revisar viejos
criterios acerca de los límites de la
minoría de edad.
Soy partidario de modificar la legislación
vigente para considerar penalmente 
imputables a los mayores de 16 años.
Es la realidad la que reclama esta
reforma -con todos los matices que se
quiera establecer-, para defender a la
población de los embates del delito.
Esta es una tarea esencial y prioritaria
del Estado. Si el INAU no sirve para
cumplirla, busquemos otras
herramientas para hacerlo; pero no
dejemos de hacerlo.

Proteger a la población

«Sorprende que las autoridades del
INAU persistan en desconocer la dura
realidad de las fugas y sus causas pero
lo más increíble es que el Gobierno siga
sosteniendo  un sistema viciado de
ineficiencias, irregularidades y
corrupción.  Sigue siendo el Instituto un
emporio de investigaciones
administrativas que sólo  burocratizan
una gestión ineficiente cuyo modelo
debe cambiar drásticamente en defensa
y respeto de los Derechos Humanos de
toda una sociedad agredida por
peligrosos menores infractores que se
fugan constantemente».
Formularemos al INAU un Pedido de
Informes sobre estos temas
consultando además si las
investigaciones administrativas y
denuncias penales surgen solamente
cuando las denuncias de fugas toman

INAU Horrible

estado público, como el reciente caso
referido a las graves pero muy valientes
acusaciones formuladas por  el  Dr.
Daniel Sayagués,  de no ser así , el INAU
debería tener miles de denuncias
penales e investigaciones
administrativas, cuyos resultados
esperamos nos puedan exhibir,  ya que
cada caso de fuga es una gravísima
irregularidad que debió y debe
investigarse.
No descartaremos convocar al
Directorio del INAU  y al Ministerio del
Interior  al Parlamento Nacional,
Comisión de Derechos Humanos,  por
esta constante y gravísima situación de
las fugas que promueven y alientan  una
permanente situación de  inseguridad
pública y donde las víctimas son
permanentemente ciudadanos
trabajadores e inocentes.

1024 fugas de menores infractores denunciadas el año
posado, unas 85 al mes, casi 3 por días sin contar las fugas

eventualmente sin denunciar.

Conforme a lo dispuesto por el artículo 118 de la Constitución de la República solicito a Usted diligenciar ante el INAU a  través del
Ministerio de Desarrollo  Social, el siguiente Pedido de Informes:
En relación a las constantes fugas que se producen en hogares del INAU y las graves acusaciones públicas formuladas por el Dr.
Daniel Sayagués, quien  señala entre otras cuestiones,  que la mayoría de las fugas en el INAU son traslados a centros abiertos para
que los menores se vayan y que el sistema funciona sobre la base de que entran tres menores por día desde los juzgados y dejan salir
a tres trasladándolos a hogares abiertos.
Del contexto general de estas severas denuncias públicas, se desprendería la tesis que funcionarios del Instituto promueven o alientan
las fugas y que este mecanismo evitaría entre otras cosas, la saturación del sistema. Conforme a lo expuesto solicito  se sirva responder
las siguientes preguntas:

1.- ¿Cuántas fugas de menores en infracción con la ley, con medidas privativas de libertad y a su cargo  registra el INAU desde el  1º
de enero del año 2010 a la fecha? Sírvase detallar cantidad por mes y por hogar.

2.-¿Admite el INAU que las fugas son una válvula que permite regular la población atendida en sus centros privativos de libertad? En
caso negativo determinar y especificar claramente cuáles son los centros edilicios que dispone al INAU (además de su ubicación y
cantidad de plazas) para atender esa  población,  que razonablemente sin existir fugas, desbordaría absolutamente la capacidad locativa
del Instituto.

De responderse  eventualmente por parte del Instituto de contar con hogares o centros alternativos que permitan absorber una ecuación
de constantes  ingresos de menores sin fugados, ¿por qué no existe información de esos centros y no se han utilizados los mismos
debiendo incluso el Instituto abordar la práctica de los contenedores para intentar resolver su problema de superpoblación?; ¿por qué,
aún con el increíble número de fugas mensuales, se ha denunciado en múltiples oportunidades la carencia de plazas de alojamiento de
menores infractores?

3.- El INAU habría resuelto denunciar e investigar  judicialmente el alcance de las  acusaciones del Dr. Sayagués;  independientemente
de la investigación interna que llevará adelante ese Instituto ¿se efectivizará efectivamente esta acción judicial?, cuáles serían los
fundamentos? y ¿cuál es la diferencia entre esta fuga en particular  y las decenas de fugas que se producen por mes sin investigación
ni denuncia alguna?

4.- Entendiendo la fuga de menores en  infracción con la ley como un hecho grave que expone a la sociedad en su conjunto a mayor
inseguridad pública debería corresponder una investigación interna y una denuncia judicial en casa caso, en consecuencia y por lo
expuesto solicito se sirva responder:
a.- ¿Esta investigación interna y eventual denuncia judicial obedece al estado público que tomaron las denuncias del  Dr. Sayagués?
En caso de ser la respuesta negativa sírvase adjuntar la totalidad de copias de denuncias judiciales e investigaciones internas que
formuló el Instituto en relación a menores fugados y a su cargo desde el 1º de enero del 2010 a la fecha.
b.- ¿Qué clase de fugas o en cuáles circunstancias ameritan una investigación interna o denuncia judicial para determinar eventuales
responsabilidades de funcionarios del INAU o del Ministerio del Interior?
c.- ¿Las acusaciones públicas y/o denuncias de organismos internacionales vinculados preferentemente a Derechos Humanos son el
disparador para investigaciones internas y denuncias judiciales o existe un procedimiento común para todos los casos de menores
privados de libertad que se han fugado?
d.- Determinar la cantidad de funcionarios de ese Instituto sancionados, condenados y/o separados del cargo por hechos vinculados
a fugas de menores a su cargo.

5.- Conforme a versiones periodísticas se ha señalado la ausencia de personal policial en el momento que se produce la fuga del menor
apodado El Brandón, que fuera a la postre el detonante de las denuncias públicas posteriores; ¿confirma el INAU la ausencia de la
guardia policial en ese momento?, ¿se comunicó el INAU con el Ministerio del Interior para informarse de esta situación y cotejar esa
información?¿por qué razón Jefatura de Policía de Canelones desmiente esa información?

6.- ¿Cuáles serían a juicio del INAU las causas del número tan importantes de fugas?
Teniendo en cuenta el importante número de Pedidos de Informes sin responder por parte del INAU durante la pasada administración
y la gravedad de la situación entorno a las consecuencias de las fugas referenciadas, solicito la deferencia de una pronta respuesta.

GUSTAVO ESPINOSA
Representante Nacional por Canelones

Pedido de Infirmes

Gustado ESPINOSAGustado ESPINOSAGustado ESPINOSAGustado ESPINOSAGustado ESPINOSA
Diputado por Canelones
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Abogado, Periodista

La inclusión en los programas
escolares de temas de la historia
reciente de nuestro país, ha concitado
un nuevo punto de controversia entre
los partidos de la oposición y las
autoridades de la Enseñanza de este
gobierno “progresista”.
Es que no se trata de una cuestión
menor, ya que, aún el Tiempo no ha
puesto la distancia suficiente para que,
quienes fueron principales
protagonistas de los hechos que
ocurrieron en los últimos cuarenta y
cinco años, hayan agotado la línea de
la Vida de su propia existencia.
 Y muchos de ellos, siguen siendo –
pese a las loas en favor del recambio y
los valores de la
juventud- actores de
primer orden en el
escenario político
nacional.
Al parecer, la cuestión
estriba en distinguir si,
efectivamente se
insiste en incluir temas
de “Historia reciente”,
o si por el contrario, se
busca trasmitir la
memoria de esos
protagonistas. No
debemos olvidar por
cierto que, ellos fueron
los que participaron de
uno u otro bando, cada
quien con su ideología
a cuestas. Y que su memoria, ha sido
recogida muchas veces, a través de
entrevistas periodísticas. Pero
además, fueron responsables en la
adopción de uno u otro camino,
tendientes a la construcción o
reconstrucción de la Historia Nacional
que día a día, inexorable e
incesantemente, e incluso a pesar
nuestro, se va forjando.
Cabe cuestionarse si, en las
condiciones actuales en que se
encuentra la Enseñanza Pública en
nuestro país, nuestros docentes se
encuentran capacitados para trasmitir
con la mayor objetividad posible, y la
necesaria salvaguarda de la laicidad
(que no es otra cosa que la concreción
del mayor de los respetos por la
libertad de conciencia de los
educandos) los orígenes, los hechos,
sus causas y las consecuencias que
derivaron de ellos.
Tanto como, para trasmitir con la
misma objetividad, las soluciones que
la sociedad uruguaya toda adoptó, para
encontrar su camino, hacia ese
“porvenir ideal o posible” que se nos
presentaba entonces, y que no es más
que el Hoy, que estamos viviendo.
¿Cuál es el contenido del material
“oficial” a utilizar por los maestros? ¿Se
utilizarán del mismo modo y con igual

“valor de verdad” las fichas coordinadas
por Demasi y Yaffé, como los libros de
Maggi-Borges y Sanguinetti? ¿Qué
autoridad sugerirá la bibliografía mínima
que se recomiende para abordar temas
de tal envergadura?
Ciertamente, no creemos sea tarea fácil
(educar y enseñar nunca lo fueron)
desligar los hechos que sucedieron y
que fueron contemporáneos a nosotros,
de las preferencias ideológicas de cada
quien, para plantearlos sólo como
“hechos que ocurrieron”, a quienes tal
vez, en el mejor de los casos, sólo han
recibido de los mismos, la versión
(necesariamente subjetiva) que de ellos
tenga su entorno familiar más cercano.

Máxime, cuando
muchos de
quienes tuvieron
activa participación
entonces,  -si se me
permite el
parangón- son hoy,
p e r s o n a j e s
privilegiados en las
tablas de este
gobierno (que
cuenta con un
elenco acreedor de
aplausos seguros)
y otros, lidian con
ellos en desigual
reparto, mientras
que los más, (si
pudieron ingresar al

teatro) observan los vaivenes desde el
gallinero, la tertulia o la platea, cuando
no desde algún palco por más
democrático que se haya pretendido
formular el acceso a nuestro principal
escenario.
Corresponde significar además que, en
esos hechos, de una u otra forma
incidimos como ciudadanos,
conformando en las urnas la “voluntad
soberana”, que debe respetarse.
Pues, si a la falta de comprensión lectora,
le sumamos un material bibliográfico
que se presenta como la “verdad oficial”
cabe preguntarse: ¿cuál será el
resultado? ¿Quien asegurará el respeto
a la laicidad? ¿No corremos el riesgo de
aceptar se brinde un esquemático relato
maniqueo con una sesgada, como
peligrosa superficialidad? ¿Qué será de
la formación de nuestros futuros
ciudadanos?
Si entendemos con Francis Bacon (1561-
1626) que “la verdad es hija del Tiempo
y no de la Autoridad”, nos parece que no
están dadas aún las condiciones para
emprender, sin los correspondientes
soportes documentales e
historiográficos, la enseñanza de una
Historia reciente, -que más tiene de
memoria- en la que, de una u otra forma
y en mayor o menor medida, todos nos
encontramos implicados.

¿Historia reciente
o memoria?

Hace ya algunos días, un periodista le
comentó a una alta autoridad de
gobierno, que las estadísticas decían
sobre un acentuado crecimiento de
ventas de automóviles cero kilómetro
en nuestro país.
Recibió como respuesta irónica:
“…bueno, entonces la situación no está
tan mal…”

Visto desde otra perspectiva,
podríamos pensar sin embargo que
este gobierno se especializa en fabricar
ricos, y no en disminuir la pobreza,
como lo ha predicado desde el
principio. Porque jamás podremos
pensar que un pobre o representante
de la posible clase media, puede
comprarse un coche nuevo así como
un kilo de carne, ya bastante
inaccesible para los de menguados
recursos.
La misma lectura podemos hacer para
la muy prematura elección del
vicepresidente próximo, nada más ni
nada menos que de aquí a cuatro años!
Acción política que, lejos de hablar de
una unidad partidaria, nos revela una
sensación de sordo pánico en el frente,
además de constituir una ilegalidad
constitucional, el hecho de que
gobernantes hagan especulaciones
políticas. Y ese pánico, disimulado
entre sonrisas,  chanzas y
triunfalismos, tiene causas evidentes.
Y entre las causas, primero está una
incuestionable  merma de votantes en

Las cosas
desde otro ángulo

la capital, la problemática de la terrible
inseguridad que vivimos, la pérdida de
una intendencia, la también
incuestionable presión de los gremios,
la conversión de Montevideo como una
de las ciudades más sucias de
América, ocurrido durante un
insoportable tiempo, los retrocesos del
gobierno ante todos los embates
sindicales, etc.

Causa temor pensar que si por ejemplo
Aebu, Los gremios de la salud, la policía
o la intendencia de la capital, pidieran
de pronto y simultáneamente ganar tres
veces lo que están ganando, y se
encapricharan en no trabajar hasta no
ser satisfechos… total, todo puede
suceder de aquí en más, aunque
parezca exagerado y como un drama
kafquiano, pero que como ejemplo sirve.
 Y esta es también  otra faceta de la
inseguridad: las dudas que todos
tenemos sobre la reacción que este
gobierno tendría ante casos extremos
como los citados. ¿Qué demandas
sobrevendrán a fin de año? ¿ y en el
año próximo? ¿Qué límites tendrá el
gobierno, si es que los tiene? ¿Se
estará creando una casta de super-
uruguayos, frente a una enorme masa
de pobres, jubilados con un mínimo
humillante y que no pueden hacer
paros?
Esto sí que es como para preocupar.

Wilmar PEREIRA ARANGUIZWilmar PEREIRA ARANGUIZWilmar PEREIRA ARANGUIZWilmar PEREIRA ARANGUIZWilmar PEREIRA ARANGUIZ
Periodista - Artista Plástico
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Interrogante que hoy nos planteamos
muchos uruguayos, pues nos cuesta
entender lo que está pasando en nuestro
Uruguay actual, y el rol que se encuentra
desempeñando la llamada “oposición”.
El término es acuñado y aglutina en la
jerga popular uruguaya, todo aquello que
no es “oficialismo”, desde el punto de
vista político.
Muchos nos preguntamos ¿que le pasa
a la oposición uruguaya?
Con esta nota, sólo pretendemos
efectuar un análisis, muy personal, que
queremos compartir a través de Opinar
con sus lectores.

Antes del Frente Amplio en el
gobierno. ( pre-2005)

Si miramos en  el panorama ideológico,
como se presentaban las cosas antes
de los gobiernos frenteamplistas, el
mismo aparecía como más claro.
Así ,teníamos un “ oficialismo” integrado
por blancos, colorados, o por blancos y
colorados , según los gobiernos que
analicemos, y desde el punto de vista
ideológico, desde allí se gobernaba , con
determinas políticas, que eran criticadas
por “ neoliberales” y “ entreguistas”,
sometidas a los dictámenes del Fondo
Monetario Internacional, el Banco Mundial
y el BID. , aplicando recetas de
privatizaciones, concesiones de
servicios públicos, reformas del Estado,
pago de la deuda externa, bancos
privados y públicos, seguridad social
basada en las Afaps, atracción de
inversiones privadas, facilidades para
atraer inversiones , la propiedad privada
protegida, etc. y del otro lado del espectro
político, la “ oposición” contraria a todo
eso, ofertando nacionalización de la
Banca, reforma agraria, no pago de la
deuda externa, estatización  a todo nivel,
no privatizaciones, lucha a través de
referéndums, y plebiscitos, contra todo
intento del grupo “ oficialista” una prédica
constante de la llamada “ lucha de
clases”, proletariados, “oligarcas” etc.

Con el F:A.en el gobierno ( post 2005).

Hoy las cosas son diferentes, todos en
la marcha y ejercicio diario del gobierno
se  parecen a aquellos viejos “
oficialistas”, se privatiza todo lo que se
encuentra, no existe ni una idea de
reforma agraria,  sino todo lo contrario
un aumento de la extranjerización de la
tierra y de la riqueza inusitada de los
terratenientes, impuestos al trabajo y no
al capital, la deuda externa no sólo se
incrementa a pasos agigantados, sino
que a nadie se le ocurre no pagarla, y por
otra parte se paga por adelantado, se
continua con los dictados de los
organismos internacionales del crédito,
con los del Banco Mundial, Fondo
Monetario Internacional, BID, etc. , por lo
tanto, aquellos viejos “ oficialistas” se
encuentran hoy representados por los
actuales “ oficialistas”  ( hoy del F..A en el
gobierno) que siguen cumpliendo
estrictamente con los dictados de esos
organismos, aplicando las medidas que
éstos indican, y gobernando como
aquellos viejos “ oficialistas “ blancos y
colorados, NADA A CAMBIADO dentro del
OFICIALISMO, gobernante, sólo se ha

cambiado la camiseta de los actores,
pero en los sustancial, oficialismo de
antes igual oficialismo de ahora.

Ubicación de la  actual “ oposición”

Entonces, es natural que el  lío en cuanto
a su “ubicación “ante la nueva situación
la tenga la “oposición “de estos días.
1º¿. Debe actuar como la oposición de
antes, oponiéndose a todo?
No es la vocación manifestada por
blancos, colorados, ni independientes.
2º. ¿Debe poner “el palo en la rueda” a
toda iniciativa del “oficialismo “
frenteamplista de hoy ¿
No es la posición manifestada por la
oposición actual.
3º. ¿Debe hacer plebiscitos,
referéndums, ante cualquier acto o ley
del  gobierno?
No es la posición de la actual oposición.
4º. Se mira con desconfianza a quienes
desde la “ oposición “ se han acercado
al gobierno, pero el pueblo normalmente,
espera siempre una actitud positiva, y de
acercamiento entre oposición- gobierno,
lo que hace atractiva esta posición a la
que se acercan varios integrantes de la “
oposición”.
Naturalmente, en este marco, es difícil,
para la actual oposición encontrar el
espacio, para demostrar que existe, que
es útil, que controla, a pesar de las
mayorías “ avasallantes “ del partido de
gobierno y que cumple con su rol en
democracia. .
Para comprender el porqué de estas
palabras, alcanza con encender una
radio, y escuchar cualquier informativo, y
oír las explicaciones de legisladores del
gobierno sobre viajes al exterior, la
“importancia de estos viajes, “, los
porqué me puse el velo, o no me lo puse,
etc. estamos escuchando simples
explicaciones de anteriores opositores,
que puestos hoy en la situación de ser el
partido de gobierno, hacen, dicen y
justifican, con los mismos argumentos,
cada una de sus acciones.
Se justifica, en lo económico, el atraso
cambiario, inflación, sistema monetario,
etc. con los mismos argumentos, por
distintos personajes, con un discurso
oficialista único, dicho ayer por unos y
dicho hoy por otros, lo que ocurre es que
la llamada “izquierda “se ha convertido
en “ oficialismo”, con amplias mayorías,
y hoy defiende desde el poder, el
capitalismo,  el  consumismo, ese
diablillo que cada vez nos hunde más en
el capitalismo más a ultranza.

Espacio de la pasada “ oposición” en
el Uruguay.

El espacio que antes ocupaba la
oposición era monolítico, integrado por
Frente Amplio, Pit-Cnt, y todos los
posibles “contra” el gobierno de turno.
Todo era claro, el gobierno era el “malo”
y la oposición “los buenos”, se proponía
lo imposible, para no obtenerlo y
mantener siempre esa posición,
opositora.
Hoy las cosas se han complicado para
la oposición, porque el espacio oficialista
es ocupado por el gobierno, pero como
las posiciones ideológicas en ejercicio,
no difieren demasiado con los viejos

postulados gubernamentales de ayer,
¿entonces como los enfrentamos?
Esa es la cuestión, o la pregunta que la
oposición de hoy no ha sabido todavía
responder ante la ciudadanía. , y allí
aparecen diferencias y se notan en
discusiones interminables, unos más
cerca del gobierno, otros un poquito más
alejados, pero hasta depende de cada
tema en consideración. (los menores y
la imputabilidad, militares en guardia de
cárceles, la marcha del INAU, entidad
encargada de la custodia de los menores
delincuentes, etc. )
La búsqueda del espacio opositor hoy-
Esa búsqueda del espacio, esas
discrepancias o diferencias, aparecen
como debilidades del sector opositor,
pero además ante los ojos del pueblo,
constantemente, esas diferencias que
aparecen también y cada vez más fuertes
en el sector de gobierno, preocupan.
Con la diferencia de que el disenso
frenteampista del gobierno es
dignificador, es vivificador, mientras que
en la oposición es para los operadores
políticos, politicólogos, augures del saber
político, y de futuro de todos los
uruguayos, denigrante, es decir al Frente
Amplio, las diferencias lo dignifican, y a
la oposición la denigran. De esa nueva
dicotomía se encargan los periodistas,
“independientes” todos los días.

El país quiere

Todos queremos que nuestra oposición,
encuentre su lugar y esto llegue a ser
consensuado con la gente, el pueblo
entero uruguayo.
Los espacios de oposición si miramos
en detalle el actual gobierno, son
enormes, sólo falta lograr comentarlos,
hacerlos carne en la gente, de esos
espacios de oposición posible  tenemos
muchos:
INSEGURIDAD,
Defensa del Estado Social de Derecho.
Vigilancia de los aspectos económicos,
fundamentales, gravar la riqueza y no el
trabajo, bajar el IVA, derogar el IRPF, no a
la inflación disimulada, no al atraso
cambiario, “que paguen más los que
tienen más “ y no los que trabajan más,
protección a nuestros jubilados, etc.
Numerosas propuestas incumplidas por
los dos gobiernos frenteamplistas.
Análisis de la integración de lo público-
privado.
Defensa de recursos estratégicos, como
el hierro (futuro acero), no impulsar el país
extractivo, contra el país productivo.,
aprovechar esa materia prima del Siglo
XXI en beneficio de la mano de obra y el
trabajo, por y para uruguayos y
uruguayas.
Asegurar controles para evitar más
hechos de corrupción.
En el ámbito de la enseñanza, está todo
por hacerse, la actual marcha de la
misma es desastrosa, cada vez, tenemos
muchachos más alejados, ausentes de
las aulas, los recursos son dilapidados,
etc., obteniendo que nuestros jóvenes de
hoy sean los peor preparados del
Mercosur.
La Univerdad de la República, su
exagerada autonomía, sólo logra que los
mas humildes sean los más alejados
de la misma y engruesen la fila de los

que abandonan y se frustran., ya nada
tiene de gratuita, y los profesionales que
egresan no pertenecen a los hogares
más pobres.
Dar apoyo a los jóvenes del interior de
nuestro país, los que tienen las mayores
dificultades para acceder a enseñanza
terciaria
Terminar con la brecha entre la
enseñanza técnica y la profesional,
siendo todas dignas y posibles de un
futuro sin élites .
Analizar que está pasando con la
posibilidad de tener gremios policiales y
que luego no se pueda ejercer el “
derecho de huelga”, reconocido por la
Constitución de la República, no hay
sindicalización posible sin “ derecho a la
huelga” constitucionalmente reconocido.
Profundizar en la “descentralización”,
verdadera acercando los servicios a la
gente,etc. etc. , y terminar con el mal paso
dado con la creación del representante
del Presidente como Coordinador en
regiones, ignorando las Intendencias, o
mejor dicho los Gobiernos
Departamentales en sus dos fases
Ejecutiva y Legislativa. , introduciendo
temas violatorios de la descentralización
territorial.
Confiamos que los referentes de la
oposición actual, avancen en el análisis
de¿ que está pasando con el “ espacio
opositor” que deben ocupar,?  y puedan
hallar “ unión “ como nuestra gente
reclama, y nuestro pueblo quiere y exige
en estas horas.
Deben marcar la agenda, de acuerdo a
la responsabilidad de ser representantes
de más de la mitad de los que vivimos
en esta querida tierra oriental.
Marcar la agenda, significa elegir los
temas, los tiempos de discusión, y
también llegar a puntos de consenso,
hay que organizarse, discutir, acordar,
seguramente ello sería bueno para el
país y su gente., proponer, proponer,
impulsar a hacer.
La oposición debe  ser constructiva, pero
debe demostrar que hay “errores” y “
horrores”, y se debe prevenir de tiempos
peores.
Ese “espacio” de la oposición, debe
interpretar el sentir de sus electores,
cada uno votó a su partido, por su
ideología, por sus ideas, pero entre todos
hay que reposicionarse, para actuar
desde el llano, para poder brindarle a la
república, y a sus habitantes una vida
mejor.
No es mala la idea de un gabinete “en
las sombras”,  creemos que el mismo
debería estar conformado por todos los
integrantes de la oposición, pero en “las
sombras” no parece un buen término,
aunque no desconocemos que así se
denomina en otros países,  mejor sería
un “gabinete interpartidario de
oposición”, para dar seguimiento a cada
Ministro del gobierno, en su acción y
poder desde allí mejorar las propuestas,
y hacer una crítica que dé luz a un país
mejor.  De preparar el futuro se trata.,
como en toda buena democracia con
alternancia de los partidos en el poder.

¿Oposición?
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Es notable como el debate político
prefiere inclinarse por lo doméstico. Es
como que el protagonismo de los
nombres, de los hombres, ocupara el
centro de la escena y las ideas pasaran
a aun absoluto segundo plano.
La sociedad parece preferir escudriñar
en las vidas de los personajes de la
política, encontrar sus defectos,
flaquezas y debilidades, para terminar

ocupándose de ello como si se tratara
de una revista de la farándula, de un
programa televisivo de espectáculos, de
un reality contemporáneo.
En realidad, sería bueno comprender
que no nos gobiernan los políticos, sino
sus ideas. Ellos son solo intermediarios
circunstanciales en este juego de
ejecutar las demandas de la comunidad.
Es mas, si intentáramos ir un poco mas
allá, deberíamos decir que mandan las
ideas de la gente, de la sociedad toda,
que luego son percibidas e interpretadas
por el costado populista de la política,
ese que no respeta su propia visión, sino
que convierte deseos ajenos en
principios para luego transformarlos en
consignas partidarias.
Sin embargo existe una paranoica
tendencia que hace enfocarnos en los
políticos más de la cuenta, por arriba de
lo necesario. Y no es que no importe su
comportamiento personal, sus patrones
morales y hasta sus permanentes
muestras de ausencia de valores, de
principios abandonados frente a cada

Alberto MEDINA MÉNDEZ
amedinamendez@gmail.com. skype: amedinamendez
www.albertomedinamendez.com 54 – 03783 - 15602694

La obsesión
de los nombres

decisión. Importan, pero no son más
trascendentes que sus ideas, que los
paradigmas que sostienen su accionar,
que ese cúmulo de contradicciones que
los trajo hasta el poder y que ejercitan a
diario.
Muchas veces, se nos reclama a quienes
hemos tomado la decisión de expresar
públicamente lo que pensamos, que
denunciemos hechos de corrupción, que
demos nombres y apellidos para

desenmascarar a los peores, para que
queden en evidencia, al descubierto,
para que la sociedad sepa, deje de
suponer y tenga mas precisiones, mas
certezas.
En realidad aquel mecanismo es válido,
pero claramente insuficiente, y en buena
medida solo actúa como un mecanismo
cómplice, funcional al sistema. Nos hace
creer que el problema son os hombres,
y nos distrae del objetivo principal.
Cuando toda la atención se concentra en
hechos puntuales, cuando todo el debate
político ronda lo anecdótico y lo
superficial, se deja de lado lo importante,
lo relevante, lo significativo.
La corrupción no cae derrotada cuando
los corruptos son individualizados, ni
siquiera cuando se los encarcela, sino
cuando se modifican las condiciones
estructurales que la originan, que la
posibilitan, que la hacen reiterativa y una
de las pandemias de este tiempo. No se
trata de detectar a ciertos seres humanos
tomados en forma aislada. Ellos solo
actúan de acuerdo a sus pautas morales,
pero fundamentalmente a un sistema

que les permite, que los invita a diario,
que los incentiva a cruzar la línea. Los
sistemas deben ser a prueba de
corruptos, y no frágiles esquemas que
caen fácil presa de cualquier improvisado
con algunas pocas luces y menos
convicciones.
Lo mismo ocurre con las decisiones de
la política. No se trata de gente más o
menos hábil, más o menos talentosa, es
más simple, mucho más simple. Se trata

de ideas correctas, o de ausencia de
ellas, de paradigmas adecuados o de
parámetros equivocados.
Las sociedades que evolucionan son las
que eligieron los preceptos correctos, las
que se rigen por una escala de valores
apropiada y cuyos sistemas están
preparados para resistir a la peor calaña
de individuos en el poder con
mecanismos de contrapeso, con
poderes limitados y con control
ciudadano eficiente.
Habrá que dejar de enroscarse en esto
de los nombres. Los seres humanos de
modo individual somos circunstanciales
en esta historia. No nos gobiernan
personas, en todo caso ellas, le
imprimen su impronta, algún atributo
adicional, cierto talento especial, inclusive
lo peor de si mismas.
Pero a no confundirse, las decisiones
políticas responden al sistema de ideas
a las que adhiere la partidocracia, y las
más de las veces, a la demagógica forma
con la que la política prefiere interpretar
la visión de la comunidad.

A no caer en el juego que nos proponen
los ingenuos y los picaros. Unos por
prestarse a la simplificación manifiesta
de atribuir las malas ideas a solo
imperfectos ejecutores, y los otros por
empujarnos al abismo de hacernos creer
que no hemos elegido malas ideas sino
solo inadecuados intérpretes para así
seguir insistiendo hasta el infinito en la
búsqueda il imitada de talentosos,

cuando en realidad se trata de seguir
adorando consignas equivocadas.
Pese a la reiterada actitud de muchos,
de hacer nombres, de ponerle apellidos
a los dichos, habrá que decir que tal vez
sea preferible no entrar en la dinámica
de evadir responsabilidades, de mirar a
otro lado, de hacerse los distraídos
indefinidamente.
Después de todo hacer nombres,
denunciar culpables, señalar
protagonistas cotidianos es tarea simple.
Lo complejo es identificar las ideas
erróneas, y mucho mas aun animarse a
cambiarlas por las correctas y pagar el
necesario precio que cualquier decisión
responsable implica.
Por compulsiva que parezca la inercia
que proponen muchos, tal vez sea tiempo
de mirar lo importante, revisar nuestras
ideas, las visiones propias y dejar de lado
la tramposa manía, la candorosa
obsesión de concentrarnos en los
nombres.
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Beatriz BUGALLO
Abogada - Docente Universitaria

La mala situación de la Educación en
cuanto al rendimiento de los
estudiantes, a la calidad y respeto por
la carrera docente, así como la
preocupación respecto del mal estado
de la infraestructura es tan evidente, que
el gobierno nacional convocó a los
integrantes del órgano máximo de la

Educación, el CODICEN, a una reunión
con el Consejo de Ministros el pasado
lunes 14 de febrero.
La cumbre se convoca en reacción a
que la opinión pública, precisamente,
parece tener la clara convicción de que
la situación de la Educación en nuestro
país, a todo nivel, tiene tal gravedad que
constituye un verdadero problema
social. Por otra parte, es verdad, parece
lógico que el primer paso debe ser una
reunión entre el Poder Ejecutivo y los
responsables directos de aplicar la
política del gobierno en el ámbito crítico
de la Educación.
Sin embargo, luego de más de cinco
horas de reunión para reiterar metas
educativas, presentar documentos
complacientes y poco más, lo que se
vio fue decepcionante.
El gobierno planteó su preocupación
por los resultados de la aplicación de
las políticas educativas. Los
representantes de los Consejos de la
Enseñanza asistentes, CODICEN y
UDELAR, presentaron documentos con
“propuestas”. Los documentos (que
más parecen una presentación
institucional general), difundidos
ampliamente por la prensa,
básicamente destacan buenas
intenciones, reiteran metas educativas
generales, “descubren” algunos
problemas... y poca cosa más.
Trascendió que el presidente destacó
que no tenía intención de vulnerar la
“autonomía” de los órganos rectores de
la Educación, ese concepto a tal extremo
mal entendido, que ha sido utilizado
para aislarse en un poder
inconstitucional a los responsables de
aplicar las políticas públicas de

Educación en el Uruguay. Luego de la
reunión el ministro Erlich, declaró que
se ratificaron metas educativas como
el “fortalecimiento del sistema
educativo público como tal”, el “desafío
de la universalización de la enseñanza
mediar”, la “generalización de la
enseñanza avanzada, universitaria”; y

que se agregó un cuarto punto: “mejorar
calidad de educación de la población
uruguaya”.
Pero respecto de qué se va a hacer para
cumplir estas metas generales: nada.
Los temas planteados,  presentados a
esta altura del gobierno por el nivel de
especialistas que uno debe presumir
están en los cargos de mayor
responsabilidad institucional y política
de la Educación, designados por el
gobierno y que – salvo uno – comulgan
con su programa, constituyen una
obviedad. No estuvieron respaldados
en la reunión. por líneas de acción: no
hubo compromisos de plazos y metas,
no hubo respuestas concretas a los
grandes problemas de la Educación,
luego de tantos meses de estar en el
cargo, ante una situación que no es
novedad para ninguno de ellos.
Solamente enunciaron problemas,
pusieron sobre la mesa buenas
intenciones... No hay ideas concretas
del colectivo de directores presentes.
El único que las ha aportado es el Sr
Corbo, director del CODICEN, del
Partido Nacional...
Espero que la reunión haya sido mucho
más que lo que se dijo a la prensa y los
documentos que se presentaron. Hay
una responsabilidad política del
oficialismo, autor de la mala Ley de
Educación que ata la toma de
decisiones en varios aspectos. No
puede desentenderse de esta
situación.
Documentos: http://
www.observa.com.uy/Actua l idad/
nota.aspx?id=108901

Cumbre de poca altura...
El Frente Amplio ha decidido en esa
suerte de ensayo por ser oposición y
gobierno, abrir este escenario para que
sus principales protagonistas puedan
sortear ámbitos de responsabilidad
políticas cuando las cosas no le salen
bien.
Este parece ser el caso del Gobierno
de Canelones, donde al pasar de los
años su Intendente, Marcos Carámbula,
no parece resolver nada de lo que
cuando era opositor criticaba, como los
pozos endémicos, la falta de
iluminación pública y la peligrosidad que
supone nada más que ser vecino de la
Ciudad de la Costa.
Ahora en una nueva edición de los
“bueno y lo malo” de los canarios,
Carámbula sale a decirnos que, por un
lado, terminó con las deudas bancarias
a las que se había comprometido su
antecesor de hace 10 años, como si eso
fuese un logro y no la antología del
disparate nacida de un desfase
financiero sólo observable en la
administración de Carámbula.
Y a tal punto es así que lo critican más
de adentro de su propio Frente Amplio,
que de afuera de sus tiendas políticas,
dándose cuenta en las últimas horas

de un emplazamiento que se le hace
como consecuencia de la debilitada
situación financiera de la comuna
canaria que podría resolverse si
Carámbula, quizá el próximo Presidente
del Congreso de Intendentes, decide
poner fin a la guerra de las patentes
saliéndose también él del esquema
hasta ahora defendido. Bajando el
precio del tributo para transformarse en
un gobierno tan competitivo como
parecen ser Flores o Colonia, ambos
gobiernos con más vehículos
empadronados en sus territorios que
habitantes legítimamente registrados.
Consigna el diario LE PAÍS que el Nuevo
Espacio reclamará al intendente de
Canelones, Marcos Carámbula, que
deje de lado el acuerdo del Congreso
de Intendentes y rebaje las patentes en
caso que no se logre un precio único
nacional hacia mediados de año. El
martes 15, el diputado Horacio Yanes

pidió formalmente una reunión con el
jefe comunal y se espera que se concrete
la semana que viene. El sector aspira a
que haya un acuerdo entre todos los
jefes comunales para lograr una patente
única nacional, pero ante las trabas
para alcanzarlo propone tomar medidas
con el objetivo de recuperar recursos
que la comuna canaria pierde hoy.
«Si en junio no hay pasos serios de que
vamos a una patente única, Canelones
debe retirarse del Congreso y a partir
de ahí bajar las patentes», dijo a El País.
Con esa medida de por medio, Yanes
opinó que la Intendencia podría
«recupe-rar» los $ 200 millones
anuales que deja de recaudar por los
vehículos que deberían estar
empadronados en Canelones pero
optan por una opción más barata. Al
mismo tiempo, Yanes criticó el acuerdo
alcanzado por el Congreso de
Intendentes tendiente a «igualar o
emparejar las patentes de los cero
kilómetro olvidándose de la gente
menos pudiente» y, en este sentido, le
recomendó al cuerpo que «se pongan
las pilas».
El Nuevo Espacio pedirá a Carámbula
información actualizada sobre la

morosidad y, a su vez, presentará
propuestas que permitirán una mayor
recaudación.
Yanes pedirá que se tengan en cuenta
los terrenos que no tienen dueño hoy y
planteará que se lleven a juicio.
De esa manera, la comuna canaria
podrá destinarlos a vivienda o venderlos
y tener una fuente de ingreso. Estimó
que podrían ser 300 o 400 los predios
en esa situación. La otra iniciativa que
harán llegar será la de sumar paradores
en la Ciudad de la Costa y cobrar un
canon por ellos.
Al menos esperamos coherencia en los
planteamientos hacia la población,
porque de no ser así caeríamos en el
desequilibrio “mental” de cambiar los
discursos de un día para el otro sin más
lógica que el interés de fondos extras
ara solventar lo que a todas luces es un
desbarajuste financiero y nada más.

¿Doble discurso?

José GARAYALDE
Periodista
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José Luis Ituño
Periodista
jituno@hotmail.com

Hosni Mubarak, debía alejarse del
poder y así lo hizo obligado por las
circunstancias, solo se necesitaron 30
segundos para comunicar el término de
sus 30 años de mandato.
Hoy la república árabe de Egipto va en
camino de una democracia de la cual
aún se desconoce su contenido.

Lo seguro es que los egipcios no
quieren vivir más en represión y es así
que puedo decir sin exageración que
después de la revolución Francesa, esta
es la primera revolución hecha por el
pueblo sin armas, sin líderes, con la
base de la fuerza de la juventud y gente
del interior de Egipto de condición
pobre, fue un movimiento popular,
mediático, espontáneo, sin estrategias,
pero con una fuerte voluntad de lograr
su libertad y su democracia,
demostrando que no sólo los
movimientos islamitas son capaces de
organizar revoluciones para lograr sus
objetivos dentro del mudo árabe.
Ahora Egipto quiere democracia,
elecciones libres, multipartidarias y
transparente, quiere una prensa
independiente, libertad de expresión,
que se respeten los acuerdos
internacionales y fundamentalmente los
firmados con Israel.
Sus reclamos durante estos 18 días no
eran de carácter religioso sino que
fueron reclamos sociales alimentados
por la indignación originada por las
misérrimas condiciones de vida de la
gente pobre, las continuas
desigualdades sociales y la rápida
desaparición de la clase media y
 reclamos políticos al percibir las
intenciones del clan Mubarak de

perpetuarse en el poder. En definitiva
los egipcios quieren un gobierno
representativo de los distintos grupos
sociales, políticos y religiosos.
Si bien los partidos de oposición llevan
años trabajando para derrocar a través
del voto Mubarak , a tal punto de que en
las últimas elecciones parlamentarias

lograron un
importante número
de escaños, hoy se
ven luego de 18
d í a s ,
sorp res ivamente
con la
responsabilidad de
organizar una
democracia, hasta
hoy sin contenido, y
preparar al pueblo
egipcio a vivir en
una democracia
plena, manera de
vida que muchas
generaciones no
conocen.
El futuro de Egipto
dependerá de los
propios egipcios,
que si bien en su
mayoría son
analfabetos, Egipto
también cuenta con
un altísimo
porcentaje de
universitarios y
técnicos formados

en instituciones de Estados Unidos y
Europa y en las propias universidades
de Egipto, que pueden sacar adelante
la democracia que hasta hoy esta vacía
de contenido.
Egipto no es el Irán de los “barbudos”,
ni el presidente Obama es Carter, y la
Unión Europea, está actuando en forma
aislada y tímida, por lo que tenemos fe
en que Egipto saldrá adelante en su
propósito, siempre y cuando la
“Hermandad Musulmana” (o Islámica),
mantenga una posición no beligerante
y no pretenda ocupar posiciones de
poder y estrategia , propósito que ha
manifestado su secretario general.
Si bien el futuro de Egipto aún es
incierto, pese a que aparentemente va
bien encaminado, no podemos ver esto
con romanticismo y pensar que esto es
la primavera de las democracias dentro
de los países del mundo árabe.
Siempre dentro de estas situaciones
alentadoras, nos surgen preguntas que
no tendrán respuesta y es que nos
preguntamos de cuantos miles de
muertos, desaparecidos y detenidos
estaríamos hablando si esta revolución
pacífica surge en Cuba, China o
Venezuela.
                                                            

Jorge AZAR-GOMEZ
Ex representante de Uruguay ante O.N.U.
azargomezjorge@gmail.com

“Egipto en Democracia”
Antes de lo que todos creíamos, Tabaré
Vázquez habló para decir las cinco
palabras más esperadas por sus
seguidores y por quienes lo quieren ver
nuevamente presidente de la república:
Si mi nombre es solución…..
Con estas cinco palabras el
septuagenario oncólogo de proli ja
cabellera plateada, se mete de lleno en
la campaña electoral rumbo al 2014, al
frente de su colectividad política, el
Frente Amplio, espantando así toda
pretensión presidenciable a su
alrededor. Tabaré Vázquez es sin lugar
a dudas el único hombre capaz de
liderar una nueva campaña electoral,
con la que la colectividad de izquierda
espera, anhela y sueña ese tercer
período de cinco años
ocupando la residencia de
Suárez y Reyes.
Para Vázquez a la vez, de
llegar a la presidencia por
segunda vez, sería nada
más y nada menos que
igualar a su antecesor el
pass presidente Julio María
Sanguinetti con dos
primeras magistraturas
(1985-1990 y 1995-2000).
MOVIDITO….MOVIDITO
El tablero se mueve,  y
aunque a mi juicio es un
despropósito y una falta de
respeto hacia el gobierno de José
Mujica, lanzar ya una candidatura. La
política es así, sorprende, desacomoda
y a veces todo se apresura.  Quienes
juegan  el juego de la política deben
saber que las fichas se mueven todos
los días.
Más allá de eso, llama la atención que a
345 días después de haberse
despedido de los porteros de Suárez,
Vázquez ya esté metiendo base en torno
a su figura hacia el 2014 con
declaraciones tendenciosas.
Yo pensaba que esto sería como quien
hace el amor, que entre orgasmo y
orgasmo se toma su tiempo, pero
parece que el ex presidente Vázquez,
decidió seguir de largo en busca del
segundo….
¿CONOCES A RAÚL?
La otra novedad, es que el presidente
de ANCAP Raúl Sendic fue “nominado”
como segundo de Vázquez, lo que sin
dudas tira por tierra cualquier intentona
presidencialista de Sendic, cuya figura
es una de las preferidas de Lucía
Topolanski (léase MPP) para subrogar
a su esposo.
Sendic ha pedido lógicamente no hablar
de estos temas, ya que su impedimento
constitucional lo amordaza y entre otras
cosas no puede ni defenderse ni
promoverse (si realmente quisiera correr
esa carrera), aunque la figura del ex
ministro durante el gobierno de Vázquez,
es muy aceptada en su colectividad

política, ya que nunca se lo ha visto
enemistado con compañero alguno ni
participando de polémicas y eso ya es
mucho para une fuerza política que
aunque trata de mostrarse monolítica,
tiene más problemasque libro de
Matemática de Alberto Copetti.
Con esta movida, la figura de Sendic
no crece, a mi juicio cae a un segundo
plano, queda como segundón de
Vázquez y atado de pies y manos para
lanzarse al ruedo electoral en las
internas del FA. Se trata de un entierro
de lujo para el hijo del ex Tupamaro ya
fallecido, que en las elecciones de 2009
presentó su propia lista la 711 y que
cuenta con su sitio en Facebook (Raúl
Sendic Lista 711).

Sendic ha pedido
lógicamente no hablar de
estos temas, ya que su
i m p e d i m e n t o
constitucional lo
amordaza y entre otras
cosas no puede ni
defenderse ni
promoverse (si realmente
quisiera correr esa
carrera), aunque la figura
del ex ministro durante el
gobierno de Vázquez, es
muy aceptada en su
colectividad política, ya
que nunca se lo ha visto

enemistado con compañero alguno ni
participando de polémicas y eso ya es
mucho para una fuerza que –por su
variopinta estructura política y
diversidad de partidos- aunque trata de
mostrarse monolítica, tiene más
problemas que libro de Matemática de
Alberto Copetti. No es changa
gobernar.
 

CON EL APOYO DEL MPP

Solamente una acción decisiva del
MPP de franco apoyo a Sendic en una
supuesta contienda interna
frenteamplista en 2014, que los tuviera
a ambos de candidatos, podría anotar
algún poroto al actual presidente de
ANCAP, aunque no creo que alcance
con el esfuerzo del MPP per se, que
además tendría a los socialistas y a
sus socios políticos, en la vereda de
enfrente alineados con Vázquez.
Claro que no se debe descuidar la
militancia de los comunistas, que le
deben al Pepe y al MPP, nada más y
nada menos que el apoyo a Ana Olivera
en el congreso como candidata única
a la IM de M.
Es lo que tiene el poder, a veces hace
que la gente se mareé sin haber
tomado una gota de alcohol (hablo del
nacional no del importado, así ya
empezamos a meterle unos créditos a
Raúl…)

Dos sin sacarla
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JOSÉ MARÍA GAMIO: “El gran problema
que tiene Occidente es saber que
derivaciones puede tener esto que
empezó en Túnez, que siguió en Egipto,
se sabe que en Jordania hay inquietudes
y en Yemen también y vaya a saber si no
se extiende a otro país”.
El presidente Hosni Mubarak, que
gobernó Egipto durante 30 años durante
los cuales sobrevivió a varios atentados,
fue forzado a dimitir, tras una rebelión
popular que echó por tierra un régimen
que hasta hace menos de un mes
parecía incuestionable.
«Habida cuenta de las difíciles
condiciones que atraviesa el país, el
presidente Mohamed Hosni Mubarak
decidió abandonar el puesto de
presidente de la República y encargó al
Consejo Supremo de las Fuerzas
Armadas administrar los asuntos del
país», declaró el vicepresidente Omar
Suleimán en una breve intervención
televisada.
Los centenares de miles de
manifestantes concentrados en la plaza
Tahrir (de la Liberación) de El Cairo
estallaron de alegría al oír el anuncio, que
corona una rebelión iniciada el 25 de
enero y que dejó por lo menos 300
muertos.
El mandatario, de 82 años, en el poder
desde 1981, trató de hacer varias
concesiones para desactivar el
levantamiento popular.
Ante la situación generada en Egipto, el
gobierno uruguayo manifestó
públicamente su preocupación por los
acontecimientos que están teniendo
lugar en el Medio Oriente.
En un comunicado, la cancillería señala
que aspira a que, a partir de este
momento, pueda llevarse a cabo un
proceso pacífico y armónico de transición
política en el país, enmarcado en el
respeto de los valores democráticos y de
los derechos fundamentales de todos
sus ciudadanos.
Finaliza diciendo que nuestro país confía
que ello permitirá que Egipto pueda
continuar desempeñando un rol
constructivo para la estabilidad de la
región y para el proceso de paz del Medio
Oriente.
José María Gamio, especialista en
asuntos internacionales fue designado
en las últimas horas como miembro del
Tribunal Permanente de Revisión del
MERCOSUR y dialogó con el Semanario
OPINAR acerca de la situación desatada
en Medio Oriente a partir de la dimisión
del tirano Hosni Mubarak
“Desde el punto de vista del derecho
internacional, no tiene muchas puntas,
porque es un tema interno de un país, de
Egipto. Las repercusiones están más
bien en la política internacional. Sobre
todo en las relaciones de occidente con
el mundo árabe y musulmán que han
levantado una gran inquietud.
Que empezó con el tema en Túnez, con
la huída del presidente tunecino también
con una larga dictadura… Mubarak no
quería caer en la misma situación y lo
terminó haciendo con mayor virulencia
que la de Túnez.

La procedencia de Murabak

No hay que olvidar que Mubarak llega al
poder como general de la fuerza aérea
tras el asesinato de Anwar el-Sadatdel
firmante de los acuerdos de Camp David
que pusieron fin al conflicto entre Egipto
e Israel.
Asesinado por entreguista… por grupos
musulmanes radicales. Y él se mantuvo
en el poder por muchas décadas
cumpliendo la herencia de Anwar el-
Sadatdel, sobre todo en las relaciones
con Israel pero además como fuerza
moderadora de un país árabe-islámico
importante, moderadora de toda esa ola

que sobre todo que se empezó a desatar
después de las Torres Gemelas, de los
cuales este año se cumplen ya, una
década.
Entonces, la bomba de la huida de
Mubarak… que empezó con Túnez… que
siguió como decía con Mubarak…
Jordania que anda en la vuelta allí, que
es otro país pequeño pero clave sobre
todo en las relaciones en Oriente Medio.
Cayeron dos ya; Túnez y Egipto, y la
preocupación en Estados Unidos, en
Occidente en general y en Europa es muy
grande porque todos recuerdan, en el
año 1979, cuando cayó el Sha de Persia,
Mohamad Reza Pahleví en Irán, que era
aliado de Estados Unidos, que llevó a su
país al fundamentalismo islámico.
Y ahí anda el dolor de cabeza más grande
que tiene Estados Unidos que es… y
parte de Europa Occidental, que es el
señor Mahnmud Ahmadineyad que está
ahí amenazando...
Y las cosas se han radicalizado sobre
todo a partir del 11 de setiembre…
cuando salió (o está) en una cueva en
Pakistán o Afganistán Osama Bin Laden,
diciendo que él está dispuesto a dar la
Guerra Santa de vuelta como en la edad
media, del Islam contra Occidente. El
gran problema que tiene Occidente es
saber que derivaciones puede tener esto

que empezó en Túnez como decía que
siguió en Egipto, se sabe que en
Jordania hay inquietudes y en Yemen
también y vaya a saber si no se extiende
a otro país”.

Lo que sigue…

Miles de jóvenes yemeníes se
manifestaron el pasado sábado 12 de
febrero en el centro de Saná para pedir
la renuncia del presidente Alí Abdalá
Saleh, un día después de que su
homólogo egipcio Hosni Mubarak
dimitiera bajo la presión de la calle,
constató un periodista de la Agencia
Internaciona France Press.

«Después de Mubarak, le toca el turno a
Alí», gritaban unos 4.000 manifestantes,
en su mayoría estudiantes, que
solicitaban la renuncia del presidente
yemení.
A gritos de «¡vete, vete Alí!», o «el pueblo
quiere la caída del régimen», los
manifestantes desfilaron desde la
universidad de Saná hacia el centro de
la capital.
Las autoridades de Yemen declararon
«respetar la decisión y la voluntad del
hermano pueblo egipcio», en un
comunicado publicado por la agencia
oficial SABA. Yemen tiene «confianza en
la capacidad del Consejo Supremo de
las Fuerzas Armadas para dirigir el país»,
señaló el comunicado.
Las autoridades expresaron su deseo de
que haya en Egipto «una atmósfera
propicia para que el pueblo egipcio pueda
concretar sus aspiraciones hacia la
libertad, la democracia y la seguridad».
Por otra parte, Irán, que desoye las voces
de protesta interna, celebró la caída del
presidente egipcio Hosni Mubarak,
comparándola con la revolución islámica
iraní de 1979, y auguró un Oriente Medio
sin Israel y Estados Unidos. «La
coincidencia de la caída de Mubarak con
el aniversario de la revolución islámica
de Irán demuestra que el 11 de febrero

es el día de la victoria de los pueblos de
la región, y el día del fracaso de Estados
Unidos y del sionismo», declaró el
secretario del Consejo Supremo de la
Seguridad Nacional iraní, Said Jalili,
citado por la agencia ISNA.
«Mubarak y sus apoyos estadounidenses
escucharon la voz del pueblo egipcio con
30 años de retraso», añadió.
Los dirigentes iraníes llevan semanas
comparando a los movimientos en el
mundo árabe con la revolución iraní de
1979 y el guía supremo Alí Jamenei llamó
a la instauración de regímenes islámicos
en Egipto y en Túnez.
«Vamos a ver pronto a un nuevo Oriente
Medio sin Estados Unidos y sin el

régimen sionista, en el que no habrá
lugar para los opresores», predijo el
viernes el presidente iraní, Mahmud
Ahmadineyad, al comentar las revueltas
de Túnez y de Egipto ante una multitud
inmensa concentrada en Teherán para
conmemorar el aniversario de la
revolución iraní.
El presidente iraní no dudó en ver en los
eventos de Egipto y de Túnez el inicio del
«movimiento final (...) de una revolución
mundial» guiada por «la mano del imán»
Mahdi, 12º y último imán del islam chiita
que debe regresar a la tierra para
instaurar un reino de justicia, según las
creencias de esta rama del islam
mayoritaria en Irán.
La coincidencia de fechas entre las dos
revoluciones ha sido abundantemente
subrayada por los medios de
comunicación. La televisión mostraba el
paralelo entre las imágenes de las
multitudes reunidas en Teherán y en El
Cairo.

Primero Túnez, ahora Egipto. ¿Seguirán Jordania y Yemen?

El ocaso del FaraónMariano TUCCI
Periodista
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En un país de primera ...
SINIDCATOS DE LA ENSEÑANZA
TEMEN SER CULPADOS. En esta
jornada el Poder Ejecutivo recibirá a las
autoridades de ANEP y la Universidad
para analizar la crisis educativa. Voceros
de los docentes abren el paraguas y
aseguran que no son los responsables
de la situación y que el gobierno los
culpabiliza. Dirigentes sindicales de

distintos sectores de la enseñanza
sostuvieron que la «cumbre educativa»
que tendrá lugar esta jornada, terminará
con una fuerte crítica a su tarea. En ese
contexto, se supo que profesores de
Secundaria analizan una respuesta
«contundente» en caso que se
produzcan «ataques» a su función. Otros
sindicalistas vieron en las recientes
declaraciones a El País del
representante de los docentes en
Secundaria, Daniel Guasco, un mal
antecedente para comenzar a manejar
el problema de la enseñanza. El
secretario general de la Federación de
Magisterio (FUM), Gustavo Macedo,
señaló que el sindicato espera que en la
reunión se «coordinen políticas». «En la
actualidad no hay propuestas educativas
y tampoco políticas pensadas para salir
adelante en los grandes temas, salvo
señales por parte del Poder Ejecutivo y
algunos sectores políticos de encontrar
culpables en los docentes. Si la reunión
es para eso nos parece absolutamente
improductiva», aseveró Macedo. EL PAÍS
(14.2.11)

ANCAP EMITIRÁ DEUDA PARA
PAGAR A VENEZUELA.   Ancap
enviará una propuesta a Economía para
que se la habilite a emitir Obligaciones
Negociables con el objetivo de cancelar
por anticipado y con un quita la deuda
que mantiene con Pdvsa por la compra
de crudo que hoy ronda los US$ 700
millones. Tras la visita del presidente de
Ancap, Raúl Sendic, a Venezuela y su
reunión con el ministro de Energía y
presidente de Pdvsa, Rafael Ramírez, las
partes acordaron un período de
negociación directa para que la petrolera
uruguaya pudiera hacer una oferta para
cancelar por anticipado la deuda por la
compra de petróleo que actualmente
ronda los US$ 700 millones. El propio
Sendic declaró a El País la pasada
semana que en un par de semanas
Ancap elevará una cifra a Pdvsa para que
dé una respuesta al respecto. En tanto,
en paralelo, las autoridades de Ancap ya
están barajando y analizando las
posibil idades para obtener dinero.
Según adelantó a El País una fuente de
ese organismo en breve Ancap «enviará
una propuesta» al Ministerio de

Economía para que se la autorice a emitir
Obligaciones Negociables (ON). Así, será
esa cartera la que definirá las
condiciones (tasa de interés, plazo) y el
monto máximo que avalará por esta vía
(ON) para que el ente pueda hacerse de
liquidez.  EL PAIS (14.2.11)

EL SUEÑO DEL VICE PROPIO. En la
5005 creen que Cánepa tiene
condiciones para ser candidato a la
vicepresidencia. Aunque los dirigentes
del Frente Amplio repiten que «todavía
falta mucho» para la definición de las
candidaturas para las próximas
elecciones, todo parece indicar que,
dado que el ex presidente Tabaré Vázquez
es el candidato indiscutido (de buena o
mala gana) para los frenteamplistas, la
disputa interna se trasladará a la
vicepresidencia. Así lo hizo notar el edil
departamental de Florida Guillermo Datti,
que participó el sábado de un encuentro
de la Coordinación Nacional del Espacio
5005 en su departamento. Datti señaló

que para la candidatura a la
vicepresidencia «hay otros nombres»
además del de Raúl Sendic -manejado
por Vázquez la semana pasada y que
tiene la aceptación del presidente José
Mujica (ver nota en página 3)- y mencionó
al socialista Daniel Martínez y al
prosecretario de la Presidencia, Diego
Cánepa. Afirmó que «sería muy bueno»
que la coalición de izquierda se decidiera
por este último para la candidatura a la
vicepresidencia. En la instancia del
sábado en Florida también estuvo
presente Víctor Rossi, quien fue ministro
de Transporte del gobierno de Vázquez,
aunque aclaró que lo hizo porque está
«vinculado afectivamente» al espacio,
pero no se considera dirigente. Rossi
destacó que Cánepa es «un excelente
compañero, con gran capacidad de
trabajo, muy joven, un colaborador muy
importante para la gestión, y que
tenemos el privilegio de que sea un
compañero muy allegado a todos
nosotros», pero advirtió que no cometerá
«la tontería» de «contraponerlo a los
comentarios que se hicieron sobre
Raúl», a quien juzgó como «un
compañero querible, muy preparado y
capaz». No obstante, consideró que
quienes insisten con que Vázquez
anunció a Sendic como compañero de
fórmula tienen «una oreja selectiva,
porque escucharon algún nombre y no
escucharon otros» (Vázquez mencionó,
además, a los socialistas Álvaro García
y Fernando Puntigliano como figuras de
renovación). Dirigentes del Movimiento
de Participación Popular también

advirtieron que «falta mucho» para la
definición de la candidatura a la
vicepresidencia y expresaron sus dudas
sobre el nombre de Sendic, ya que
algunos de ellos entienden que no se
sentirían representados con el actual
presidente de ANCAP. Por otra parte, en
el encuentro del sábado en Florida la
5005 evaluó positivamente la aparición
pública de Vázquez. Para Rossi, uno de
los más fuertes impulsores de la
reelección del ex primer mandatario, la
salida de Vázquez obedeció a «varias
razones». «Primero, los 40 años del
Frente Amplio, y el hecho de que Tabaré
no sólo ha sido el primer presidente sino
que es una persona con gran incidencia
y predicamento entre los frenteamplistas
y entre los ciudadanos del país. Segundo,
creo que ayudó para poner en su lugar el
proceso de discusión en la interna, y
ayudó para que no se perdiera de vista
que aun los temas más importantes, si
no somos capaces de discutirlos con
respeto y tolerancia, pueden generar
situaciones de no entendimiento en el
FA. Eso tenemos que cuidarlo, cuidar la
unidad en el FA», indicó Rossi. Luego
consideró que varias interpretaciones
posteriores a la salida de Vázquez fueron
«más allá» de lo que dijo. «No dijo que
va a estar hablando de campaña política
todos los meses, porque éste es tiempo
de concretar objetivos en este gobierno
del FA, de Mujica, y su aparición fue un
apoyo al gobierno actual», aseguró. LA
DIARIA (14.2.11)

EL RETORNO DEL «Z». «Se verían
beneficiados todos: los más
necesitados; la gente que le cuesta llegar
a fin de mes; y también la clase media,
que es la mayoría de la población
uruguaya», dijo Zaidensztat, a quien de
todos modos le parece «una excelente
herramienta» la tarjeta del Mides para

personalizar la rebaja. A diferencia de la
sugerencia del FMI, Zaidensztat entiende
que «el momento de bonanza, de
crecimiento, es el momento para aplicar
rebajas a la presión fiscal que tenemos
los uruguayos». - ¿Le sorprende que no
se esté apuntando a una rebaja lineal
del 22% al 20% ? - Bueno, es un tema
que está a evaluación del ministro de
Economía, de su equipo y del Poder
Ejecutivo, y que luego la decisión la
deberá adoptar el Parlamento. Lo bueno
es que el país está en un momento de
muy buen crecimiento, donde hay mucho
trabajo, poca desocupación, y con
inversión que está llegando al país. Todo
esto permite, en un período cíclico en el
que está bien el país, el tomar medidas
de rebajas de impuestos. Acá hay
diferentes opciones, como por ejemplo

una rebaja del 22 al 20; una rebaja a través
de una excelente herramienta como es
la tarjeta del Mides para los más
desprotegidos, los más débiles, aunque
ahí no abarcaría a gente que le cuesta
llegar a fin de mes y que no se beneficiaría
por la rebaja del IVA. - Por ese camino
pretende ir Mujica. ¿Cómo ve esa
opción? - Creo que hay una opción que
no se está manejando y es que
básicamente existen tres tasas del IVA,
no en términos académicos pero sí
prácticos. Hay productos exonerados, es
decir con IVA cero, otros con un IVA del 10

y después los del IVA del 22. Los del IVA
del 10 en general son productos que
integran la canasta básica de primera
necesidad, pero no todos están ahí. Una
alternativa que me parecería buena de
analizar sería reducirles la tasa a
productos que están en el 22,
pasándolos a la tasa mínima. Eso porque
se trata de productos con los cuales
todos, no sólo la gente que está más
necesitada, sino también mucha gente
que le cuesta llegar a fin de mes, se vería
beneficiada. Se verían beneficiados
todos: los más necesitados; la gente que
le cuesta llegar a fin de mes; y también la
clase media, que es la mayoría de la
población uruguaya. Entonces, una
alternativa distinta sería analizar pasar a
la tasa mínima productos que hoy están
en la tasa básica. - La OPP estudia un
proyecto elaborado, entre otros, por
Jerónimo Roca, futuro subdirector de
ese organismo. El proyecto propone un
IVA único del 18%, devolviendo a los
sectores de menores ingresos lo que
gasten por el tributo. Existen objeciones,
surgidas por ejemplo desde Asamblea
Uruguay y el MPP, desde donde se
señala que algunos productos que hoy
pagan 10% pasarían a pagar el 18%.
¿Cómo observa esta propuesta? -
Conozco personalmente a Jerónimo
Roca, que fue un colaborador mío
integrando la asesoría económica de la
DGI. En este caso no comparto su
posición. Soy totalmente contrario. A los
productos que hoy están exonerados o
los de la tasa básica, que son los que
mayormente consume la gente más
necesitada y la clase media uruguaya,
pasaría a incrementársele un 18% o un
8%. Incluso eso llevaría a un aumento en
la recaudación y no a una disminución,
aunque tendría que ver los grandes
números. Sí me parece que la mayor
parte de la población tendría un aumento
en los productos que consume. LA
REPUBLICA (14.2.11)


